



NOTICIERO ULLDECONENSE

REVISTA DE INFORMACION LOCAL
Director: D. RAMON FORCADELL PRATS

Diciembre 1971 - Enero 1972
Impreso en MIALFO - S. Albella Mayor - Dolores, 32 - Castellón

Año II - Núm. 10
Depósito Legal: CS. 65-1971

La Navidad, Año Nuevo y los Reyes Magos

Es a todas luces un hecho irrecusable que todos los años, al llegar la Navidad, un hábito de universal alegría invade nuestro mundo civilizado.

A nosotros nos ha tocado en suerte vivir en una época con suficiente perspectiva histórica para apreciar las consecuencias, trascendentales y profundas, que a través de los siglos han entrañado la venida de Cristo; la radical transformación, más que revolucionaria; evolutiva, pero creciente y real, producida en las instituciones y modos de ser de la humanidad. Transformación asombrosa y, tan evidente, que ningún historiador de la humana cultura, sea cual sea su credo religioso o su ideología filosófica, ha podido dejar de reconocer. No es necesario recordar los múltiples, los innumerables y salvíficos elementos aportados por el Cristianismo a nuestra civilización, ni tampoco su peculiar virtud de asimilar los más diversos elementos culturales ajenos a él, para purificarlos, perfeccionarlos y darles, en fin, una proyección auténticamente universal, en aras siempre de un mundo mejor.

No obstante, la venida de Cristo nos trajo una auténtica luminosidad de fe, que alumbró nuestras tinieblas; nos trajo, sobre todo, la fuerza arrolladora, feliz e irresistible del amor, y abrió nuestro horizonte a la esperanza más risueña, hacia una nueva frontera que trasciende nuestro mundo visible y material, tras de la cual podrá la humanidad, no ya tan sólo recuperar su espiritual y armónico equilibrio, sino gozar también de plenitud perfecta e inmortal.

Por eso, la Navidad es una fiesta de sentido plenamente ecuménico que se celebra en un sinfín de países, con su tipismo propio y peculiar en cada uno de ellos; con sus características, costumbres y folklore, por lo que no quisiéramos terminar estas sencillas líneas sin evocar, siquiera en forma breve, la tradición navideña genuinamente ulldeconense.

Ulldecona, como es tradicional en Cataluña y otras regiones españolas, siguiendo en esto, de manera especial, las huellas del Serafín de Asís, siempre tuvo un gusto especial en construir pesebres en las fiestas navideñas, y muy lindos por cierto. ¿Y cómo no evocar aquellas deliciosas representaciones de "Los Pastorets", tan divertidas como pintorescas, que alegraron nuestra infancia y juventud, y que también se dan de vez en cuando en nuestros días? Desde luego, no vamos a recordar las dulcísimas "borraines" exhaustivamente

empapadas con exquisita miel; no vamos a recordar "los ous bufats", ni "les figures en paella", ni otras selectas especialidades de nuestra repostería local y hogareña. Recordamos más bien la alborozada alegría de nuestra juventud en la Noche Buena; el fervor y la poesía de la Misa del Gallo, los villancicos y la adoración al Niño; sin que podamos olvidarnos de que en nuestra querida Ulldecona, como en casi toda España y especialmente en Cataluña, la Fiesta de Navidad adquiere siempre un acusado carácter familiar. "Per Nadal, cada ovella al seu corral", y así es muy hermoso al ver reunidos todos los miembros de la familia en torno a la mesa durante la comida de la fiesta navideña, tan familiar, tan íntima y tan entrañable en nuestra Villa.

Esta es, sin duda, la tradición navideña más propia y genuinamente ulldeconense. Pero quisiéramos evocar lo que eran las Navidades en el pasado; la forma en que nuestros mayores interpretaban y vivían estas fiestas; la fe con que ellos las concebían, y también la ilusión y el respeto con que la juventud de entonces las celebraba, siempre acatando la voluntad de sus padres. Quisiéramos hacer un elogio de las antiguas y buenas costumbres, ya que Ulldecona ha sido uno de los pueblos de la Comarca que más arraigadas tenía estas buenas costumbres y tradiciones. Al correr de los años, casi sin darnos cuenta, nuestra sociedad ha evolucionado; nuestro mundo tecnificado y tecnológico se ha desarrollado de una manera considerable, por lo que en nuestros días, con todas las comodidades y ventajas que nos brinda la vida, nos parece encontrarnos tal vez en otro ambiente. Pero tenemos la firme confianza de que Ulldecona, a pesar de todas las innovaciones que puedan ofrecerse, mantendrá siempre, por encima de todo, la unión y convivencia de sus hijos, para seguir así el camino que nos trazaron nuestros padres, sin que por ello dejemos de ser consecuentes con nuestra integración en el moderno desarrollo, adoptando, en este aspecto, una postura digna y en consonancia con el momento que nos toca vivir. Por ello deseamos para todos los hijos de Ulldecona un mejor Año Nuevo 1972, y que los Reyes Magos sean muy generosos, con sorpresas de ilusión, de alegría y felicidad, y para nuestra Ulldecona también, un futuro muy próspero y feliz, dentro de una auténtica paz, unión y convivencia.

Ultima noticia

Noticia sumamente agradable y de relieve nacional ha sido la extraordinaria y brillantísima actuación de nuestro ORFEO ULLDECONENC en la pequeña pantalla, PROGRAMA 24 HORAS del pasado día 18 de diciembre.

Debemos destacar la perfecta y bien ejecutada interpretación, con la afinada y sentidísima voz de la solista, así como la sensación y el impacto que produce cuando inesperadamente se menciona a nuestra Ulldecona y a su Orfeo, como ocurrió el día 18, contemplando las caras y el estilo inconfundible de nuestros paisanos.

Nuestro deseo sería publicar una amplia crónica de su desplazamiento y actuación en Madrid, que rogamos nos proporcionen a su regreso, para insertar en el próximo número de nuestro NOTICARIO ULLDECONENSE.

Nuestro Orfeo merece el aplauso y la felicitación de todos los ulldeconenses.

Nota importante de la Redacción

Recordarán nuestros lectores y anunciantes que en otra Nota de la Redacción, inserta en el núm. 7, nos referimos a las ineludibles ocupaciones y desplazamientos del Director, que dificultan la edición mensual de nuestro NOTICIERO ULLDECONENSE con la puntualidad que deseáramos, circunstancia difícil de subsanar por los motivos antes apuntados. No obstante, a pesar de ello y del pequeño déficit que se produce en cada número, intentaremos darle continuidad, mientras las posibilidades nos lo permitan; aunque tenga que aparecer cada dos meses, pues nuestra vocación y deseo de servicio siguen siendo los de siempre, ofreciéndolos a nuestra Ulldecona mediante este sencillo medio de información local.

¿Qué puedo regalar?

Millones de niños están esperando ya la llegada de los Reyes Magos. Padres y abuelos comienzan a sentirse preocupados ante la elección del regalo. Queremos ayudarles en esta labor de buscar el juguete más bonito y adecuado para el niño.

El juego es la principal actividad del niño, pero no debemos olvidar que a través de él, además de divertirse, APRENDE.

Por ello es tan importante escoger los juguetes adecuadamente, teniendo en cuenta la edad del niño y su desarrollo. Sin embargo, fácilmente nos dejamos llevar por nuestro gusto, o caemos en la tentación de comprar el juguete más moderno o el más anunciado, sin acordarnos de los gustos y necesidades de a quién van dirigidos.

Pensemos desde ahora en él, al comprar los juguetes y antes de decidirnos a adquirir alguno, hagámonos las siguientes preguntas:

¿Puede resultar peligroso para él o sus hermanos?

¿Es bonito o feo?

Y la más importante: ¿Está adaptado a la edad del niño?

DEBEMOS EVITAR LOS JUGUETES PELIGROSOS

Seguro que al leerlo pensamos que nosotros nunca compramos nada que pueda representar un peligro, pero vamos a analizar qué entendemos por juguete peligroso.

Es peligroso cuando tienen esquinas pronunciadas y accesorios salientes y puntiagudos, con los que puedan herirse. También lo es si es de un material que al romperse deja astillas con las que se pueda cortar.

Cuando el juguete es muy pesado, encierra el peligro de que se haga daño si le cae, o lastime a otra persona si lo tira.

Deben evitarse también los juguetes pintados. El niño los chupa y hay muchas pinturas que tienen materias tóxicas. Por el contrario, debemos procurar que sean muy lavables y lavarlos con frecuencia.

LOS JUGUETES Y LA EDAD DEL NIÑO

Durante los primeros meses

Son apropiados para esta época las cintas con bolas y otros objetos brillantes que se sujetan a los lados de la cuna o cochecito.

Hacia los cuatro meses ya puede coger las cosas y disfruta con sonajeros y muñecos de goma con sonido. Las bolas y anillas aún les siguen interesando.

Para el niño que comienza a andar o intenta simplemente ponerse en pie, no hay lugar más apropiado que el "parque". Esta época coincide con la salida de los dientes. Por ello son muy adecuados los cubos de goma o de plástico y los juguetes lavables y resistentes que pueda llevarse a la boca, pero que no sean tan pequeños que se los pueda meter totalmente dentro de ella.

Hacia el primer año

En esta época les gustan los muñecos y animales blandos y flexibles que pueda coger y manejar fácilmente. Hay que cuidar el tamaño y elegirlos más pequeños que él. Todo lo que sirva para formar torres o colocar unos objetos dentro de otros, será adecuado para esta edad. Serán sencillos y de poco peso. Los animales deben serle familiares para que los pueda reconocer.

Cuando el niño anda

Le agradan los juguetes que pueda arrastrar, camiones, animalitos, payasos con ruedas, etc.

De 2 a 4 años

Niños: Rompecabezas, figuras que se unen entre sí, objetos voluminosos, tales como caballo-balancín, triciclo, coche de pedales, juegos de albañil, carpintero, etc.

Niñas: Muñecas grandes, teatros de marionetas, cajas de tocador, cocinas, baterías y juegos de café. Muñecas para vestir con su ajuar, etc.

En esta edad, como vemos, hay que darle los juguetes con los que pueda imitar los trabajos de sus papás, porque es lo que más les gusta. Para ambos en estas edades son muy apropiados los libros para pintar, instrumentos musicales, plastilinas para moldear (si es que tenemos un lugar adecuado para que no ensucien toda la casa), palas, cubos, etc.

A partir de esta edad, el problema de los juguetes disminuye. Dejemos que sean ellos mismos quienes los elijan, claro que siempre con nuestra ayuda para evitar que puedan ser peligrosos o que no estén al alcance de nuestras posibilidades.

Debemos orientarles siempre hacia los juguetes educativos, que suelen ser más económicos y están especialmente pensados para activar el desarrollo intelectual de los niños.

CARMEN MARQUES Y M.^a ANGELES ROYO
Agentes de Economía Doméstica



Piensos de alta energía

Fábrica:

Jaime I, 9 - Apartado de Correos 27

Teléfono 246

AMPOSTA

Oficinas:

J. Verdager, 6 - Tels. 134 y 39

ULLDECONA

La Mare de Déu de la Pietat y els fills ausents

Nuestro querido colaborador Jaime Antich, autor de un interesante y acogedor trabajo, nos encarece que sea publicado en dos o tres números de nuestro NOTICIERO ULLDECONENSE.

Preludi

Pietat, nom de la Mare per als cors ulldeconins, sol i alè durant el dia, pau i estel és a la nit, i a tot temps goig i esperança dels que al seu entorn vivim; puix no sempre farem ruta travessant indrets florits. ni és constant la primaveva, ni perennes maig i abril. Aquí estem per a merèixer, cita tenen el patri, el sonriure, la pregària

i l'amor de l'Infinit; ja que un Déu, amb Si de, mare, malparats no deixa els fills. Raó que en lliurés la seva, ornament del Paradís, de cor gran, segur refugi, on cabuda tots tenim. En dolors com en malures, melangies i perills, invoquen —la amb confiança i serem afavorits. No una almòina, ses tendreses de donar-nos té desig.

Pujada a l'ermita i conversa amb la Mare

F.—Si a la mar amb el que els sobra van per a abocar-ho els rius, també pel que em sobra o falta a l'ermita pujo, o vinc a contar-vos, Mare-Verge, alegries i neguits. ¡Si sabésseu la tristesa i amargor d'aquesta nit! per bé que fos un sommi, estrenyia l'embolic, del damunt no me'l puc treure com si estés mig ensopit.

allunyats del seu país, dels amors que aquí tingueren i allà no els podran fruit. També tu vas empolsar-te, anys atràs per tals camins. Fer-los pots fidel memòria evocant records al viu.

M.—Conta'm, fill, a gust t'escolto, a la Mare bé ho pots dir.

F.—Feina fàcil i agradable, majorment ho és per a mi; dels qui estan en llunyanies el cor noble, enyoradís, vibrar fer amb remembrances de les que mai no es fa oblit. Un instant portar-la a terme. delitós com emotiu. Faré esment del romiatge, horitzó gaire imprecís, o bé exili de llur poble que els absents han escollit, uns darrera d'aventures, puix aquest els era xic; opten altres per millores, anhelosos de profit; qui fa via amb l'esperança de la glòria conquerir. Tampoc falten animetes que es separen del brogit, fent renúncia i sacrifici del seu jo per Jesucrist. Malgrat rutes falagueres d'un millor esdevenir, sempre és crua la partença. El comiat és sempre trist.

M.—Aprofita aquet dur sommi, utilitza tal motiu, parla, parla als que són fora,

CONTINUARA

MOSAICOS Y CEMENTOS

NOFRE

Vigas - Terrazos-Uralita - Tubos - Lavaderos - Azulejos - Saneamientos

TODO PARA LA CONSTRUCCION

ULLDECONA - TORTOSA

Transportes BADOCH

(Combinado con toda España)

SERVICIO DIARIO DE CAMIONES

Agencia en Barcelona:

Nápoles, 146 - Tel. 245 34 57

Oficina Central:

O. Redondo, 11 - Tel. 34

ULLDECONA

La Villa de Uldecona

Por considerarlo de interés y curiosidad, especialmente para nuestra juventud, iniciamos con este número la publicación de una serie de trabajos sobre las peculiares características de nuestra Villa en el aspecto histórico, cultural, social y económico, con el propósito y la idea de que las futuras generaciones tengan en las páginas de nuestro NOTICIERO ULLDECONENSE antecedentes y material para conocer y escribir la pequeña historia de nuestra Uldecona.

ULLDECONA

GENERALIDADES

Uldecona, la población extrema de Cataluña, pertenece a la provincia de Tarragona y al partido judicial de Tortosa. En la actualidad tiene 5.505 habitantes, y su término municipal se extiende por un terreno marcadamente desigual. La parte montañosa del mismo aparece cruzada por la sierra del Montsiá; la parte llana está fertilizada por el río Cenja. Cuenta este Municipio, además del casco o capitalidad, con cinco núcleos urbanos denominados San Juan del Pas, Ventalles, La Miliana, Castell y Valentins, con los que existe fácil comunicación mediante carretera.

La población de Uldecona, situada en las estribaciones de la montaña de la Ermita, de cara al mediodía, goza de un clima muy benigno en invierno. El aspecto general de la Villa es agradable, existiendo en la misma dos pensiones denominadas "San Roc" y "Castell", y dos bodegones, el "Bar Rosaleda" y el "Bar Trampa". Cuenta con buenos paseos y magníficas arboledas, apareciendo en su conjunto muy bien urbanizada, con sus calles en general muy rectas y espaciosas.

Por acuerdo del Ayuntamiento Pleno adoptado en el año 1964, y con la aprobación de todo el vecindario, esta Villa celebra sus Fiestas Mayores la semana del 12 de septiembre, en honor de su excelsa Patrona, la Virgen de la Piedad, con manifestaciones folklóricas, bailes típicos con trajes regionales y una pintoresca romería a su Ermitorio, situado a unos 5 Km. de la población. Celebrando asimismo las llamadas Fiestas de Otoño el 18 de octubre, en honor de su Patrón, San Lucas Evangelista, con competiciones deportivas, tías de vaquillas y otros variados festejos de sabor popular.

CLIMA

Ni el clima puede ser más saludable, ni su temperatura más ideal. Aunque en invierno suele soplar el viento norte, llega debilitado por la barrera de montañas y, al mismo tiempo, suavemente impregnado de aromáticas auras que se desprenden de las plantas silvestres de las cercanas sierras. En verano, el viento sur hace las mañanas suaves, y como brisa que viene del mar atempera

y refresca al mediodía el valle caldeado por el sol, de modo que Uldecona goza de las ventajas climatológicas de la costa oriental y meridional de España.

SITUACION GEOGRAFICA

La villa de Uldecona, hállase situada, como llevamos dicho, en el límite sur de Cataluña, lindando con la región valenciana, y está arropada por los montes de la Ermita y del Montsiá. Se halla a 29 Km. de Tortosa y a 114 de Tarragona; la atraviesan la línea del ferrocarril de Valencia a Barcelona y la carretera local de Vinaroz a Tortosa, con lo que puede dar fácil salida a sus productos. Cuenta, además, con los caminos provinciales de Godall, Cenja y Alcanar, y constituye con estas dos últimas poblaciones el núcleo comercial más importante en la derecha del Ebro, dentro de nuestra comarca. Cuenta con dos servicios diarios de autobuses a Tortosa; dos, a Vinaroz, y también existen servicios regulares de autobús con los pueblos limítrofes de San Rafael del Río, Cenja, Godall, La Galera, Santa Bárbara y Alcanar. Posee estación telegráfica y central telefónica. Está situada a 133 metros de altura sobre el nivel del mar y tiene ante sí una hermosa campiña, extensa y fértil, y una huerta pobladísima con toda clase de árboles productivos, entre los que domina el olivo, estando perfectamente bien cultivada, lo que, unido a la vista de las montañas vecinas, constituye en conjunto un panorama precioso.

El término municipal limita al norte con Cenja, Godall y La Galera; al sur con el río Cenja, que sirve de límite a la provincia de Castellón; al este con Freginals, San Carlos de la Rápita y Alcanar y al oeste con el río Cenja.

HIDROGRAFIA

La hidrografía está representada por el río Cenja, importante caudal de agua que naciendo abajo de Morella, en los pueblos de la llamada Tenencia, pasa por nuestro término municipal de norte a sur, a 1 kilómetro de distancia de la Villa, perdiéndose en su propio cauce durante el estiaje y yendo a parar a las aguas del mar durante el invierno. Pasa este río por entre montañas sabiamente dispuestas por la naturaleza, del tal manera que, gracias a ello, se han podido recoger y retener sus aguas en un embalse de unos once millones de metros cúbicos de capacidad, lo que viene a constituir un venero de riqueza para las 1.000 hectáreas de regadíos con que cuenta en la actualidad nuestro término municipal. Esta amplia zona de regadíos se va ampliando cada día más.

También es de advertir que muy cerca de la población se encuentra el "Aubelló", curioso sumidero natural destinado al desagüe de las huertas cuando se embalsan en tiempo de grandes lluvias. Este sumidero, subterráneamente, va a parar al Mediterráneo. Consta que Felipe II, a su paso por nuestra Villa, quiso ya visitar esta curiosa maravilla. También desembocan al "Aubelló" los colectores de la red de saneamiento. Dada la ilimitada calidad absorbente de este sumidero, se pudo prescindir de construir una estación depuradora, obligatoria en esta clase de servicios, con la consiguiente economía en el costo de la obra.

Caja de Ahorros Provincial de Tarragona

en sus Oficinas de Héroes del Alcázar, núm. 1,
le ofrecen a Ud. Seguridad, Rapidez y Economía

ULLDECONA (Tarragona)

Bar RAGA

— Tapas variadas y crema de café —

Generalísimo, 99 ULLDECONA

ESPUMOSOS SAN LUCAS

- Leche "RAM"
- Productos "FRUCO"
- Sidra "JAI ALAI"
- Vinos "CARIÑENA"
- Cervezas "DAMM" y "SAN MIGUEL"

ARTICULOS DE PARTIDA

Almacenes FORCADELL

General Sanjurjo, 13

Teléfono 50

ULLDECONA

Cristal ULLDECONA

JOSE MARTINEZ CASTELL

Alfredo Les, núm. 4

- Colocación de cristales a domicilio
- Instalación de obras y bajos comerciales
- Fábrica de lunas

Teléfono núm. 6



Hijos de
J. Matamoros

ULLDECONA



HERMANDAD NACIONAL DEL MAESTRAZGO
PRESIDENCIA

Nada de particular ha de tener que en las páginas de nuestro NOTICIERO ULLDECONENSE se vayan publicando algunas noticias y actividades de la Hermandad Nacional del Maestrazgo, por la sencilla razón de que aún siendo una organización nacional fue fundada y sigue teniendo su sede en nuestra Villa.

LA HERMANDAD NACIONAL DEL MAESTRAZGO PUNTUALIZA SU POSTURA

Constituida la Comisión Permanente de la Junta Directiva de la Hermandad Nacional del Maestrazgo, debemos puntualizar el aspecto importante de la Hermandad, fundada en 1961, al hallarse encuadrada en la Delegación Nacional de Asociaciones del Movimiento, y al elevar su rango a nivel nacional en diciembre de 1970, por la actual Delegación Nacional de Acción Política y Participación.

Según los acuerdos adoptados en la I Asamblea Nacional celebrada los días 11 y 12 de octubre último, el Patronato Nacional estará constituido por las figuras más relevantes del Tradicionalismo militante y por los Presidentes regionales y provinciales, que desde la terminación de la guerra de liberación han venido siendo en su mayor parte autoridades del Carlismo. La Junta Directiva estará integrada por miembros activos de la Hermandad, y para formar la Comisión Permanente de la misma se han designado a los siguientes señores:

- D. JOSE LUIS ZAMANILLO GONZALEZ-CAMINO, Presidente del Patronato.
- D. RAMON FORCADELL PRATS, Presidente de la Junta Directiva.
- D. JOSE MARIA PALAU AÑO, Vicepresidente de la Junta Directiva.
- D. MIGUEL FAGOGA G.-SOLANA.
- D. LUCAS MARIA DE ORIOL Y URQUIJO.
- D. JORGE BENEITO MORA.
- D. RAMON VILLALON DE CUARTAS.
- D. FELICIANO BARRERA FERNANDEZ.
- D. FERNANDO RODRIGUEZ DE RIVERA Y FAGOGA.
- D. EUGENIO MAZON VERDEJO.
- D. RICARDO LARRAINZAR YOLLI.
- D. NARCISO CERMENO CHACON.
- D. ANTONIO GARCIA R.-PALMERO.
- D. RAMON FERNANDEZ ESPINAR.
- D. VICENTE LLORENS POY.
- D. INDALECIO VIDAL IGLESIAS.
- D. LUIS G. COSTA CAMPS.
- D. ROBERTO BAYOD PALLARES.
- D. JUSTINO IGLESIAS HERRAIZ.
- D. FEDERICO ISART PELLON.

La Hermandad Nacional del Maestrazgo prescinde de todo personalismo y afirma que lo fundamental, como reiteradamente ha sostenido, es conseguir la verdadero unión de todos los monárquicos, requetés y hombres del 18 de Julio, siempre al servicio de la Institución Monárquica, con sumisión a la legitimidad de ejercicio, como principio básico del Tradicionalismo Español.

Oportunamente se editará, como órgano de la Hermandad Nacional, una revista mensual titulada "Maestrazgo", doctrinal y combativa, de orientación e información, medio eficaz para divulgar las actividades y el desarrollo de la Hermandad, dentro de los cauces legales, como organización idealista y patriótica, cumpliendo fielmente con los fines inspiradores de su fundación.

El llamamiento de la Hermandad Nacional del Maestrazgo va dirigido a todos los españoles, y en particular a sus propios miembros, manteniéndose en la postura adoptada desde un principio, y plenamente convencida de que éste es el mejor servicio que se pueda prestar a la Causa Monárquica y a España.

Maestrazgo, enero de 1972.

Agustín Martí

FABRICA DE MUEBLES

TELEFONOS:

Particular 33
Fábrica 15

ULLDECONA

Ferretería Grau

Depósito cocinas de gas Camping
Objetos de regalo - Ferretería en general

Generalísimo, 98

Teléfono 36

ULLDECONA

Opiniones

El mejor homenaje a la vejez

Sería divertido que algún amante de las estadísticas computara el número de homenajes que se celebran en España. De seguro que la cifra sería estupefaciente. ¿No se dictó una disposición, hará unos tres años, por la que se suprimían los banquetes y demás dispendios relacionados con homenajes como estímulo a la austeridad? Pues bien, y aun cuando suponemos que dicha disposición no tuvo muchas repercusiones en la vida nacional, creemos que no estaría de más un nuevo recordatorio en tal sentido. Recientemente, como todos los años, se ha celebrado una semana de homenaje a la vejez, en reconocimiento a los que "golpe a golpe" hicieron nuestra Patria, y a la que desde aquí nos adherimos gozosos. Pero creemos que lo más positivo y lo más digno de elogio sería que cada anciano, hombre o mujer, cuando llegara a la edad reglamentaria, recibiera de los organismos competentes una pensión para poder vivir decentemente, sin tener que depender de ninguna ayuda de nadie.

Luces de Navidad

Cada año, con las luces de las calles, un tipo diferente de "ornamentación navideña" aparece en la vida de nuestras ciudades: los precios, que se encienden al rojo. Ya el año pasado advertíamos que las circunstancias no eran muy propicias para intentar sacar partido de esta época punta de las ventas. Los hechos nos dieron la razón, y las ventas se mostraron con una atonía clarísima. Las circunstancias no han cambiado mucho, y la "gallina de los huevos de oro" no es que pueda morir, sino que simplemente no pone huevos de oro. Los hechos nos han demostrado que no hay "compras inevitables", ni siquiera en esta época del año, y que si el poder adquisitivo se deteriora y además se produce un nuevo empujón sobre los precios, simplemente sucede que las ventas no se reaniman, o lo hacen en muy escasa medida. De hecho, la práctica del alcismo navideño está creando un nuevo hábito de consumo. Las amas de casa conocen bien lo que es "esperar a enero" para realizar una compra. Y esos aplazamientos se realizan, en ocasiones, no ya desde Navidades, sino incluso desde noviembre. De hecho, la eclosión comercial navideña puede convertirse en el escaparate lujoso en que se exhiben los artículos que se comprarán, cuando llegue enero y las luces se apaguen.

REPORTAJES COLOR...

ESTUDIOS



ULLDECONA

PUBLICIDAD — FOTO — CINE

BAR - RESTAURANTE - HABITACIONES

CASTELLS

Generalísimo, 90

Teléfono 87

ULLDECONA

Destilerías NOFRE

Fábrica y almacén de licores

DISTRIBUIDOR COMERCIAL DE:

Gaseosa LA CASERA Vinos de Cariñena
Productos SCHWEPES Agua Malavella
Cervezas Heninguer Agua Font del Bou
Cervezas Cruz Campo Agua de Benasal
Leche Sali

ALMACEN DE CONSERVAS

ALMACEN DE MATERIALES PARA LA CONSTRUCCION

Enrique Balagué

Avda. José Antonio, 15

Teléfono 96

ULLDECONA (Tarragona)

FABRICA DE MOSAICOS - Tuberías de P. V. C.

Movimiento Demográfico

MES DE NOVIEMBRE

DEFUNCIONES

Martín Garrit Grau, de 81 años.
 Ramona Vericat Ortiz, de 58 años.
 Angel Sacristá Cayla, de 71 años.
 José Sanz Zaragoza, de 60 años.
 Antonio Forcadell Elíes, de 39 años.

MATRIMONIOS

José Romeu Castell con M.^a Luisa Morá Vilanova.
 Miguel Aubá Bort con M.^a Teresa Raga Blanch.
 José M.^a Tomás Montrós con M.^a Angeles Jiménez Pérez.
 Máximo Roig Callell con Rosa Villalbí Verge.
 Domingo Vidal Pago con Josefa Soriano López.
 Joaquín Valldeperes Martí con M.^a Juana Soto Escudero.

BAUTISMOS

Estefanía Matías Maltas, hija de Rafael García Wamba y M.^a Carmen Maltas Sarasa.
 Juan Cherta Sales, hijo de Juan Cherta Ferré y María Sales Obiol.
 María Salomé Doménech Borrás, hija de Antonio Doménech Ferré y Monserrat Borrás Fabra.
 José Manuel Ruiz Martínez, hijo de Juan Ruiz Cruz y Rosa Martínez Vidal.
 María del Pilar Mesa Ortaneda, hija de José Mesa Jové y Joaquina Ortaneda Serrano.

MES DE DICIEMBRE

DEFUNCIONES

Piedad Adell Brusca, de 80 años de edad.
 María Raga Canalda, de 87 años.
 Dolores Uxán Miralles, de 68 años.
 María Vilar, de 64 años.
 Cinta Elíes Beltrán, de 84 años.
 José Badía Arnau, de 79 años.
 Amadeo Morera Carcellé, de 75 años.

BAUTISMOS

María Nieves Ollé Pubill, hija de Bta. Ollé Barrera y Leonisa Pubill Bertomeu.
 José Ramón Doménech Ventura, hijo de José M.^a Doménech Vidal y Ramona Ventura Nadal.
 Eduardo Calduch Forastero, hijo de Eduardo C. Lavega y Laura F. Sorribes.
 Jorge Soriano Galo, hijo de Juan S. Rubio y Gabriela G. Reverté.

De acuerdo con lo dispuesto en el artículo 24 de la vigente Ley de Prensa, en cuanto a la obligación de que para información de los lectores en las publicaciones periódicas, se haga constar los nombres de las personas que constituyen los órganos rectores de nuestro NOTICIERO ULLDECONENSE, así como una nota informativa de su situación financiera.

Personas rectoras:

Director: D. RAMON FORCADELL PRATS
 D. ENRIQUE ITARTE ROMEU
 D. RAMON FERRE BARTRAL
 D. ANTONIO FEBRE MARINE

Situación financiera:

Existe un déficit de 6.360 pesetas, debido al reducido número de ejemplares y gastos propios de esta clase de publicaciones.

Muebles SAUCH

Teléfono 160

ULLDECONA

Antigua Ferretería Alfara

- Objetos de Regalo
- Listas de Bodas
- Cocinas de todas clases
- Ferretería en general

Pl. Héroes Alcázar, 3

Teléfono 20

ULLDECONA

NECROLOGICAS

El año 1971 ha sido muy doloroso para familias muy queridas de nuestra Ulldecona, porque sus hogares han sufrido la irreparable pérdida de sus seres más queridos. Estas desgracias nos entristecen, pensando en la desolación que producen en el seno de las familias. Recientemente, se han producido otras muertes sentidísimas.

ANGEL SAGRISTA CAYLA

Sagrístá era un hombre de mucho temperamento y personalidad, muy conocido y popular, que durante largos años prestó buenos servicios a los hijos de Ulldecona en su taller mecánico y también con su famoso taxi, al que él denominaba "El Avi", captándose el respeto y las simpatías de cuantos le conocieron y trataron. Su muerte ha sido muy sentida entre sus amigos y vecinos. Al manifestar nuestra condolencia a su hija Angela, a su hijo político Bautista Federico Sans, y a sus nietos, pedimos una oración por el eterno descanso de nuestro buen amigo Angel Sagristá Caylá.

ANTONIO FORCADELL ELIES

Muy dolorosa y trágica fue la muerte de Antonio Forcadell Elíes, víctima de un accidente de tráfico fatalmente ocurrido en las mismas puertas de su querida Ulldecona, cuando todavía no se le había cicatrizado la profunda herida que para él significó la muerte de su joven y querida esposa Consuelo Vericat Galvaldá, y con el penoso agravante de dejar a sus dos amados hijitos María Cinta y Antonio.

La triste noticia circuló inmediatamente por toda la población, causando profunda consternación y verdadero sentimiento, por tratarse de una persona muy buena, humana y muy querida de todos. Tanto es así, que el entierro constituyó una gran manifestación de duelo.

Desde estas columnas testimoniamos nuestro más sentido pésame a sus dos queridos hijos, y a sus afligidos e inolvidables padres y familiares. Descanse en paz nuestro llorado Antonio Forcadell Elíes.

HORARIOS

HORARIO DE TRENES CON PARADA EN ULLDECONA

	Dirección Barcelona		Dirección Valencia
FERROBUS	6'01 horas	FERROBUS	6'44 "
EXPRES	8'03 "	EXPRES	21'00 "
EXPRES	10'09 "	EXPRES	21'56 "
RAPIDO	12'58 "	RAPIDO (Alcanar - Vi- naro)	16'8 "
FERROBUS (Tortosa) ...	22'52 "	AUTOMOTOR (Benicarló)	22'51 "
EXPRES	3'33 "	EXPRES	3'54 "

HORARIO DE TRENES Y ESPECIALES CON PARADA EN VINAROZ

	Dirección Barcelona		Dirección Valencia
EXPRESO	7'39 horas	FERROBUS	7'04 horas
EXPRESO	9'41 "	TALGO	12'46 "
TER	11'03 "	RAPIDO	15'18 "
FERROBUS	5'37 "	MARENOSTRUM	15'27 "
MARENOSTRUM	13'29 "	TER	18'57 "
RAPIDO	15'28 "	EXPRES	21'16 "
TALGO	16'28 "	EXPRES	22'11 "
EXPRES	1'09 "	AUTOMOTOR (Benicarló)	23'09 "
FERROBUS (Tortosa) ...	22'29 "	EXPRES	5'56 "
EXPRES	3'04 "	EXPRES	4'10 "

Curiosidades

Los fumadores pueden incluirse en tres graduaciones: primera, fumadores por entretenimiento (en este grupo entrarían las fumadoras que, según Marañón, queman el tabaco por coquetería femenina, poco fumadores y quemadores de tabaco, o sea los que no se tragan el humo); segunda, fumadores en los que influye de una manera poderosa la rutina y la costumbre, llegando a someterse a una especie de Ley aceptada inconscientemente; tercera, fumadores que, sobrepasando el grupo anterior (para la mayoría de las veces insensible), llegan a fumar por vicio. Podemos incluir en el primer grupo a las personas que usan del tabaco y en el tercero a las que abusan de él. El segundo grupo sería de transición.

Los especialistas en cabello están de acuerdo en que la caída del mismo, en general, se debe al uso y abuso del champú. Cuando una mujer tiene el cabello graso pide a su peluquero algo que lo seque. Cuando lo

tiene demasiado seco, quiere grasa. En definitiva, el primero, al poco tiempo, se ha convertido en seco, y el segundo en grasiento. Hay que hacer al tratamiento contrario y esto se convierte en un círculo vicioso. A la larga, las glándulas que segregan las grasas, excitadas, se vuelven mucho más activas de lo normal y se produce una seborrea, causa inminente de una rápida caída del cabello. Los lavados demasiado frecuentes no son beneficiosos para el pelo. Un doctor francés aconseja un lavado una vez a la semana, como máximo, para los cabellos grasientos. En caso de vivir en una gran ciudad, donde el polvo es mayor que en el campo, o si se lleva un peinado muy complicado, entonces el lavado puede hacerse cada cinco o seis días, pero no con más frecuencia. No debe abusarse de los colorantes y mucho menos de la laca, aunque sea de marca inmejorable. Su uso no debe pasar de una vez al día y si se espacia más, mucho mejor. En caso de que la caída del pelo se haga alarmante, visite rápidamente a un especialista.

MIRADOR

Una vez más considero de justicia centrar mi breve panorámica mensual destinada a encerrarse en este bonito recuadro, en la brillante marcha del C. F. Ulldecona por el siempre dificultoso sendero del Campeonato Regional. Sí, acabo de escribir la palabra "brillante" y de ella no retiro ni una décima, aún admitiendo de antemano que acaso discrepe de tal calificativo algún que otro aguafiestas. Que, por desgracia, siempre los hay.

Y como soy de los que consideran que toda afirmación necesita apoyarse en una base demostrativa, ahí va mi punto de vista, estrictamente personal, respecto al rendimiento de nuestro equipo en lo que llevamos de temporada.

Vaya por delante que escribo este comentario en vísperas de la visita del Alcanar, señalada para estas Navidades. Así que todos mis puntos de referencia abarcan hasta la 17.ª Jornada, tras la cual figura clasificado el Ulldecona en sexta posición, que no está nada mal.

Y aún está mejor si nos paramos a considerar el detalle de que en la cuenta "real" —la que verdaderamente importa— se ocupa un merísimo tercer puesto, con 5 positivos, que solamente superan en estos momentos los dos "primates", Cornellá y Hospitalet. ¡Ah!... Y todo ello con un partido de menos, el Ulldecona - Villanueva, suspendido en su día a causa del mal tiempo y señalado para el próximo día de Reyes.

Desde luego, no se me escapa el detalle de que el equipo parece acusar un bajón en rendimiento a juzgar por los últimos resultados, poco productivos y bastante desalentadores. Pero debemos suponer que no se trata más que del consabido "bache" que la mayor parte de equipos suelen acusar en el curso de una competición.

Puestos a buscar las posibles causas de esta merma en potencialidad, no creo desatinado afirmar que el talón de Aquiles del actual Ulldecona parece centrarse en la vanguardia, cuya escasa productividad empieza a ser alarmante. No se marcan goles. Esta es la cruda verdad y sería del género necio cerrar los ojos ante la pura evidencia. El Ulldecona, pese a su magnífica clasificación, con todo y codearse con los mejores equipos de la categoría, es el equipo que menos tantos lleva marcados hasta este momento, superándole en este aspecto incluso un Mollerusa colista que a estas alturas aún no sabe qué cosa es ganar un partido.

¿Causas? ¿Pues... cualquiera sabe...! ¿El jugar "sin extremos"? ¿Baja forma de "alguien"? ¿El dejar pocos hombres "en punta"? ¿Desmoralización o falta de confianza? Es muy posible que la verdadera razón estribe en una equitativa mezcla de todo ello.

Los muchachos que cubren los puestos vanguardistas son los mismos que tanto rendimiento dieron en la pasada temporada. Pero los goles se marcan con cuentagotas. Y a pesar de la firmeza que ofrecen las líneas de cobertura —solamente el Hospitalet tiene menos goles en contra—, los últimos resultados no han sido demasiado satisfactorios, por lo que todos deseamos el pronto resurgir de este Ulldecona tan bien clasificado, para que pueda seguir haciendo honor al excelente puesto que ocupa.

EL AJEDREZ Y SUS CAMPEONATOS

REGIONAL POR EQUIPOS

Finalizaron los Campeonatos Regionales por equipos (fase Provincial) en los que participaba nuestro C. A. Ulldecona con sendas representaciones en Primera y Segunda Categoría.

Nuestro equipo "A" compitió gallardamente frente a formaciones tan calificadas como el Tortosa, Tabaquero de Tarragona y A. A. E. M. I. de Valls, con calendario a doble vuelta y a diez tableros, manteniéndose imbatido durante la primera vuelta, que terminó en cabeza y llegando a la jornada final del torneo en paridad de puntos con el Tortosa, equipo que acabó proclamándose Campeón al decidir a su favor su postrer match, precisamente contra el Ulldecona, que vio truncadas sus ilusiones de alcanzar el preciado título, por un solo punto de diferencia con el noble rival que alcanzaba el máximo galardón.

El equipo "B" supo salir a su vez plenamente airoso de sus dobles confrontaciones con las representaciones reusenses (Reus Deportivo "B" y Reus Ploms), proclamándose digno Campeón de Segunda Categoría y quedando clasificado para disputar la fase final que ha de otorgar el título de Campeón de Cataluña, a disputar los días 30 de enero y 6 de febrero en la Ciudad Condal, contra los respectivos campeones de las restantes provincias catalanas.

¡Felicidades, chavales! La gesta es de bandera. ¡Aúpa el Club de Ajedrez Ulldecona!

INDIVIDUAL SOCIAL

Apenas finalizados los Campeonatos Provinciales, en los que tan destacada participación han tenido nuestros representantes, han dado ya comienzo los sociales, de los que se está disputando en estos momentos la primera jornada, en sus dos categorías, Preferente y Primera.

En la primera de ellas, convenientemente reestructurada este año con el fin de darle un mayor interés, han tomado la salida (dicho en términos ciclistas) los siguientes 14 jugadores, relacionados por orden de sorteo: Carlos Forcadell, Homedes, Pedro Vidal, Roig, Borrás, Ausensi, Castell, Gavaldá, José Reverté, Beltrán, Juan Ferré, Bta. Fibla, Sorlí y el actual campeón Julio Solé. Todos parecen hallarse en buen momento y quien más quien menos inician la competición con ilusión y esperanza. ¡Suerte para todos y que de sus nobles confrontaciones salga una superación general.

Por otro lado, encuadrados en la Primera Categoría social, han quedado inscritos igual número de participantes, que también especificamos por orden de numeración, a saber: Ramón Querol, Ebrí, Valls, Ollé, Agustín Verdiell, J. J. Itarte, Tomás Nofre, J. J. Bel, Badoch, Lucas Querol, Sebastián Fibla, Joaquín Ferré, Montros y Rovira. Tampoco en este grupo escasea la moral de victoria. Y se da una anécdota curiosa, con muchos quilates de gracia y sabor emotivo: la participación de Badoch, que roza los 80 años de edad, junto a Carlitos Ollé, que tiene ya... ¡12 añitos! Edificante, de verdad.

FUTBOL

Y la liga sigue...

En efecto. Sigue en Primera División y en todas las demás categorías. En la que a nosotros nos afecta, la Primera Regional, se han jugado diez jornadas desde nuestra anterior publicación, en el curso de las cuales ha conseguido el Ulldecona los siguientes resultados:

Pueblo Seco - ULLDECONA (Gol de Labernia)	1-1
Hospitalet - ULLDECONA (¡Goles... a chorro!)	6-0
ULLDECONA - Cornellá (Goles de Marsal y Labernia)	2-0
Reddis - ULLDECONA (Gol de Paco)	1-1
ULLDECONA - Mollerusa (Goles de Conesa y Labernia)	2-1
Barcelona - ULLDECONA (Gol de Labernia)	0-1
ULLDECONA - Villanueva (Aplazado para día Reyes)	
Juneda - ULLDECONA (¿Goles...? ¡Leñal!)	2-0
ULLDECONA - Prat (Ayuno y abstinencia)	0-0
Castelldefels - ULLDECONA (Gol de Labernia)	3-1

El balance global de estas diez jornadas le supone al Ulldecona un aumento de 3 positivos en su cuenta particular, lo que no está nada mal. Cuando menos, así me lo parece a mí.

Números cantan

Como es natural, también la clasificación ha ido variando al vaivén de los resultados habidos en estas diez jornadas. He aquí la situación actual:

Con 25 puntos, Cornellá.
" 24, Hospitalet.
" 22, Tárrega y Torreforta.
" 20, Alcanar.
" 19, ULLDECONA y Castelldefels.
" 18, Pueblo Seco.
" 17, Barcelona y Sitges.
" 16, Prat, Villanueva y Mora.
" 15, Samboyano.
" 14, Seat y Horta.
" 13, Juneda y Reddis.
" 12, Borjas.
" 2, Mollerusa.

NOTA.—Tárrega, ULLDECONA, Castelldefels, Pueblo Seco, Villanueva y Borjas, con un partido menos.

¡Goles!... ¡Goles!...

Los goleadores, esa rara especie del fútbol actual, van dando fe de vida a este compás:

En cabeza, con 12 goles por barba, LOPEZ (Alcanar) y LOPEZ (Borjas). (Al tanto, señor Kubala. Cinco López y... usted tranquilo.)

Siguen, con 11, TESAN (Cornellá) y los "torrefortenses" PISTOL y ALBIOL. (Buena rima con "gol".)

Con 10 goles, SUÑE (Villanueva); y ya con 9 y 8, varios jugadores, entre ellos nuestro LABERNIA.

LA COPA DE S. E. EL GENERALISIMO (AFICIONADOS)

¡Adelante el C. F. Ulldecona!

El sorteo para la primera eliminatoria de la Copa de S. E. el Generalísimo de aficionados, le había deparado al Ulldecona un adversario de postín, verdaderamente calificado y ante el cual no cabían en manera alguna los optimismos a priori. Se trataba nada más ni nada menos que de nuestro máximo y eterno rival comarcal, el siempre temible al par que entrañable vecino C. D. Alcanar.

Las fechas señaladas para la doble confrontación, 17 y 24 de noviembre, fueron felizmente cubiertas y constituyeron para el C. F. Ulldecona un sólido eslabón en su actual cadena de éxitos. Y en medio de la natural expectación que la eliminatoria en cuestión había despertado, el cuadro granate supo salir plenamente airoso en su difícil empresa y dejó en la cuneta a su fuerte adversario, al que venció mercedemente por 2-1 en Alcanar y por 3-1 una semana después en nuestro Campo Municipal de Deportes.

El triunfo en el partido de ida se produjo merced a sendos goles de Grau y Labernia, acortando distancias el alcanarense Martí, a un minuto del final.

Luego, en Ulldecona, tres nuevos goles de un Labernia en tarde eléctrica de aciertos, canalizaron la segunda victoria, consumando la eliminación del Alcanar y el paso del Ulldecona a la nueva eliminatoria.

Los triunfadores del primer encuentro fueron: Rué; Millán II, Cristóbal, Sans; Millán I, Ollé; Labernia, Marsal, Paco, Conesa y Grau, protagonizando el partido de vuelta: Rué; Royo, Cristóbal, Sans; Millán I, Ollé; Labernia, Conesa, Paco, Calduch y Grau.

¡Suerte en el sorteo, muchachos...!

Verdades... y bromitas

Amigos, confieso que escribo estas líneas el día 28 de diciembre, Día de los Santos Inocentes, dándoles seis informaciones entre las cuales solamente TRES son ciertas. ¿Cuáles?

1.—El C. F. Barcelona se interesa por Paco.

2.—Para la segunda eliminatoria copera nos ha correspondido... ¡el Hospitalet!

3.—Están "al caer" dos fichajes que

van a causar sensación. Jóvenes, muy jóvenes. Buenos, muy buenos. Y de "ahí" mimito.

4.—Dentro de muy pocas semanas será vallado el Campo Municipal de Deportes.

5.—Aprovechando la ocasión, será convenientemente alargado.

6.—El Ulldecona será filial de un "gran" club, posiblemente antes de un mes.

Cavilen, ustedes, cavilen...